

**PD MAG. DR. THOMAS WALLNIG, MAS****LIST OF PUBLICATIONS**

## MONOGRAPHS

1. Gasthaus und Gelehrsamkeit. Studien zu Herkunft und Bildungsweg von Bernhard Pez OSB vor 1709 (Veröffentlichungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung 48, Wien 2007).
  2. Die Herausforderung Helfen. 80 Jahre Arbeiter-Samariter-Bund Österreichs (1927–2007) (Wien 2007).
  3. Thomas WALLNIG–Thomas STOCKINGER, Die gelehrte Korrespondenz der Brüder Pez. Text, Regesten, Kommentare, 1: 1709–1715 (Wien–München 2010). <https://e-book.fwf.ac.at/o:370>
  4. Thomas STOCKINGER–Thomas WALLNIG–Patrick FISKA–Ines PEPPER–Manuela MAYER, unter Mitarbeit von Claudia SOJER, Die gelehrte Korrespondenz der Brüder Pez. Text, Regesten, Kommentare, 2: 1716–1718 (Wien–München 2015). <https://e-book.fwf.ac.at/o:824>; <https://e-book.fwf.ac.at/o:825>
- [A digital edition of #3 and #4: <https://scholarlyeditions.brill.com/pez/>]
5. Critical Monks. The German Benedictines, 1680–1740. Leiden–Boston 2019.

## CO-EDITED BOOKS

1. 18<sup>th</sup> Century Studies in Austria, 1945–2010, eds. Thomas WALLNIG–Johannes FRIMMEL–Werner TELESKO (Bochum 2011).
2. Europäische Geschichtskulturen um 1700 zwischen Gelehrsamkeit, Politik und Konfession, eds. Thomas WALLNIG–Thomas STOCKINGER–Ines PEPPER–Patrick FISKA (Berlin–Boston 2012).
3. Melk in der barocken Gelehrtenrepublik. Die Brüder Pez, ihre Netzwerke und Forschungen, eds. Cornelia FAUSTMANN–Gottfried GLASSNER–Thomas WALLNIG (Melk 2014).
4. Josephinismus zwischen den Regimen. Eduard Winter, Fritz Valjavec und die zentraleuropäischen Historiographien im 20. Jahrhundert, eds. Franz L. FILLAFER–Thomas WALLNIG (Schriftenreihe der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, Wien 2016).
5. Maria Theresia? Neue Perspektiven der Forschung. 32. Jahrbuch (2017) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, eds. Thomas WALLNIG–Elisabeth LOBENWEIN–Franz-Stefan SEITSCHKEK (Bochum 2017).
6. Vergnügen – Pleasure – Plaisir. 33. Jahrbuch (2018) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, eds. Thomas WALLNIG–Tobias HEINRICH (Bochum 2018).
7. Reassembling the Republic of Letters in the Digital Age. Standards, Systems, Scholarship, eds. Howard HOTSON–Thomas WALLNIG (Göttingen 2019). <https://doi.org/10.17875/gup2019-1146>
8. Digital Eighteenth Century. 34. Jahrbuch (2019) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, eds. Thomas WALLNIG–Marion ROMBERG–Joëlle WEIS, unter Mitarbeit von Sandra HERTEL (Wien 2019).
9. Kirche und Klöster zwischen Aufklärung und administrativen Reformen. 36. Jahrbuch (2021) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, eds. Julian LAHNER–Marion ROMBERG–Thomas WALLNIG, unter Mitarbeit von Sandra HERTEL (Wien 2021).
10. Central European Pasts. ‘Old’ and ‘New’ in the Intellectual Culture of Habsburg Europe, 1700–1750, eds. Ines PEPPER–Thomas WALLNIG (Berlin–Boston 2022). <https://www.degruyter.com/document/doi/10.1515/9783110653052/html?lang=de>

11. Aufklärung populär. 37. Jahrbuch (2022) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, eds. Thomas WALLNIG–Thomas ASSINGER–Elisabeth LOBENWEIN, unter Mitarbeit von Sandra HERTEL (Wien 2022).
12. Franz-Stefan SEITSCHKEK–Pia WALLNIG–Thomas WALLNIG (eds.), Verflechtung und Nachbarschaft: „Italien“ und „Österreich“ in der Vormoderne. Mitteilungen des Österreichischen Staatsarchivs 64 (Wien 2024).

#### BOOKS (FORTHCOMING AND IN PREPARATION)

13. Hülya ÇELİK–Chiara PETROLINI–Paola MOLINO– Thomas WALLNIG–Claudia RÖMER, The Oriental Outpost of the Republic of Letters. Sebastian Tengnagel, the Imperial Library in Vienna, and Knowledge of the Orient in Early Modern Central Europe [forthcoming 2024 with Brill / “History of Oriental Studies”].
14. Collected papers of the conference “Herrschaft, Verwaltung und Zentralisierung. Bürokratie in der Habsburgermonarchie im 18. Jahrhundert”, Innsbruck 2024, to be co-edited with Stefan Ehrenpreis, Julian Lahner, Josef Löffler and Reinhard Nießner, and to be published 2025 in a series of the Institute of Austrian Historical Research.
15. Collected papers of the conference “The Pragmatic Sanction in the Habsburg Monarchy and Its Contexts”, Eger 2023, to be co-edited with Franz-Stefan Seitschek, János Kalmár and Krisztina Kulcsár, and to be published 2025 in the “Schriftenreihe der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts” in a collaboration between Eger University Press and Böhlau Wien.

#### ARTICLES

1. Bernhard Pez und die Mauriner. Die Entstehung eines gelehrten Kontaktes im Spannungsfeld zwischen Vorbildhaftigkeit und Anregung, in: *Érudition et commerce épistolaire. Jean Mabillon et la tradition monastique*, ed. Daniel-Odon HUREL (Textes et traditions 6, Paris 2003) 153–175.
2. Mönch oder Gelehrter? Zur Semantisierung von Argumentationsmustern in den Briefen und Werken von Bernhard Pez, in: *Érudition et commerce épistolaire. Jean Mabillon et la tradition monastique*, ed. Daniel-Odon HUREL (Textes et traditions 6, Paris 2003) 367–385.
3. Eva VETTER–Thomas WALLNIG, Der „hegemoniale“ Diskurs in der Sprache der Unterrichtsverwaltung. Ein Beispiel aus den Akten des Ministeriums für Cultus und Unterricht zum Altstädter Gymnasium in Prag, in: *Widerstandskonstruktionen. Diskursanalytische Studien zu Österreich im 19. Jahrhundert*, eds. Jan FELLERER–Michael METZELTIN (Cinderella Applicata 5, Wien 2003) 187–220.
4. Gelehrtenkorrespondenzen und Gelehrtenbriefe, in: *Quellenkunde der Habsburgermonarchie (16. – 18. Jahrhundert). Ein exemplarisches Handbuch*, eds. Josef PAUSER–Martin SCHEUTZ–Thomas WINKELBAUER (Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung Ergänzungsband 44, Wien–München 2004) 813–827.
5. Language and Power in the Habsburg Empire: The Historical Context, in: *Diglossia and Power. Language policies and practice in the 19th-century Habsburg Empire*, ed. Rosita SCHJERVE-RINDLER (Language, Power and Social Process 9, Berlin 2004) 15–32.
6. Mönche und Gelehrte im Kloster Melk um 1700. Ein Essay über Kontexte und Zielsetzungen von monastischer Wissensproduktion, in: *Orte des Wissens*, eds. Martin SCHEUTZ–Wolfgang SCHMALE–Dana ŠTEFANOVÁ (Jahrbuch der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des achtzehnten Jahrhunderts 18/19, Bochum 2004) 325–336.

7. Die Geschichtsforschung der *uomini mediocri*. Pietro Bettio und Francesco Rossi im Lichte ihres Briefwechsels mit Josef von Hammer-Purgstall, in: Das Osmanische Reich und die Habsburgermonarchie, eds. Marlene KURZ–Martin SCHEUTZ–Karl VOCELKA–Thomas WINKELBAUER (Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung Ergänzungsband 48, Wien–München 2005) 525–535.
8. Bernhard Pez OSB im Briefkontakt mit protestantischen Gelehrten, in: Kulturen des Wissens im 18. Jahrhundert, ed. von Ulrich Johannes SCHNEIDER (Berlin–New York 2008) 133–140.
9. Brigitte MAZOHL–WALLNIG–Thomas WALLNIG, (Kaiser)haus – Staat – Vaterland? Zur österreichischen Historiographie vor der Nationalgeschichte, in: Nationalgeschichte als Artefakt. Zum Paradigma “Nationalstaat” in den Historiographien Deutschlands, Italiens und Österreichs, eds. Hans Peter HYE–Brigitte MAZOHL–Jan Paul NIEDERKORN (Zentraleuropa-Studien 12, Wien 2009) 43–72.
10. Ines PEPPER–Thomas WALLNIG, Ex nihilo nihil fit. Johann Benedikt Gentilotti und Johann Christoph Bartenstein am Beginn ihrer Karrieren, in: Adel im “langen” 18. Jahrhundert, eds. Gabriele HAUG–MORITZ–Hans-Peter HYE–Marlies RAFFLER (Zentraleuropa-Studien 14, Wien 2009) 167–185.
11. Die “*Epistolae apologeticae pro ordine sancti Benedicti*” von Bernhard Pez (1715). Beobachtungen und Personenregister, in: Vergangenheit und Vergegenwärtigung. Frühes Mittelalter und europäische Erinnerungskultur, eds. Helmut REIMITZ–Bernhard ZELLER (Forschungen zur Geschichte des Mittelalters 14, Wien 2009) 9–30.
12. La congrégation de Saint-Maur comme modèle d’ascèse. Exercices spirituels de Jérôme Le Contat et méditations de Claude Martin dans la traduction de Franz Mezger (Salzbourg), in: Dom Jean Mabillon, figure majeure de l’Europe des lettres, eds. Jean LECLANT–André VAUCHEZ–Daniel-Odon HUREL (Paris 2010) 293–307.
13. Thomas STOCKINGER–Thomas WALLNIG, Historische Irrtümer zwischen Korrespondenz und Kollektaneen. Ein Brief von Candidus Klitsch (Bamberg) für Bernhard Pez (Melk) und ein Auszug aus Pez’ Kollektaneen zu seiner Bibliotheca Benedictina, in: Geschichte schreiben. Ein Quellen- und Studienhandbuch zur Historiografie (ca. 1350–1750), eds. Susanne RAU–Birgit STUDD–Stefan BENZ–Andreas BIHRER–Jan Marco SAWILLA–Benjamin STEINER (Berlin 2010) 217–229.
14. “*Juvavium, Ruperte, tui nunc surgit amore*”. Das Programm der erzbischöflichen Ehrenpforte bei der Salzburger Domweihe 1628, in: Geschichte schreiben. Ein Quellen- und Studienhandbuch zur Historiografie (ca. 1350–1750), eds. Susanne RAU–Birgit STUDD–Stefan BENZ–Andreas BIHRER–Jan Marco SAWILLA–Benjamin STEINER (Berlin 2010) 32–43.
15. Edieren begründen um 1700, in: Die virtuelle Urkundenlandschaft der Diözese Passau, eds. Adelheid KRAH–Herbert W. WURSTER (Veröffentlichungen des Instituts für Kulturraumforschung Ostbairns und der Nachbarregionen der Universität Passau 62, Passau 2011) 201–211.
16. Approaches to the “Aufklärung” in Austrian Historiography after 1945, in: 18<sup>th</sup> Century Studies in Austria, 1945–2010, eds. Thomas WALLNIG–Johannes FRIMMEL–Werner TELESKO (The Eighteenth Century and the Habsburg Monarchy, International Series 4, Bochum 2011) 33–50.
17. Johann Georg Eckhart als Verwerter von Leibniz’ Kollektaneen: Geschichtsforscher in höfischen Diensten oder gelehrter Beamter?, in: Leibniz als Sammler und Verwerter historischer Quellen, ed. Nora GÄDEKE (Wolfenbüttel 2012) 189–210.
18. Ordensgeschichte als Kulturgeschichte? Wissenschaftshistorische Überlegungen zur Historizität in der benediktinischen Geschichtsforschung des 18. Jahrhunderts, in: Europäische Geschichtskulturen um 1700 zwischen Gelehrsamkeit, Politik und Konfession, eds. Thomas WALLNIG–Thomas STOCKINGER–Ines PEPPER–Patrick FISKA (Berlin–Boston 2012) 193–212.
19. Patrick FISKA–Ines PEPPER–Thomas STOCKINGER–Thomas WALLNIG, Historia als Kultur. Einführung, in: Europäische Geschichtskulturen um 1700 zwischen Gelehrsamkeit, Politik und

Konfession, eds. Thomas WALLNIG–Thomas STOCKINGER–Ines PEPPER–Patrick FISKA (Berlin–Boston 2012) 1–19.

20. Pia WALLNIG–Thomas WALLNIG, Le viceregine “austriache”, in: *Alla corte napoletana. Donne e potere dall’età aragonese al vicereame austriaco*, ed. Mirella MAFRICI (Napoli 2012) 79–100.

21. *Mein Muse bist du toll? - - Allerdings. Geschmack, neue Lehrart und Kanonbildung des aufgeklärten Katholizismus in der „Banzer Zeitschrift“ (1772–1798)*. *Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung* 121 (2013) 27–39.

22. Franz Stephan Rautenstrauch (1734–1785), in: *Enlightenment and Catholicism in Europe. A Transnational History*, eds. Ulrich L. LEHNER–Jeffrey D. BURSON (Notre Dame/IN 2014) 209–225.

23. Thomas WALLNIG–Joëlle WEIS, Johann Friedrich Schannat erlernt die Praktiken der (kirchen)historischen Gelehrsamkeit. *Revista de historiografía* 21 (2015) 135–150.

24. Tu es für die Gelehrtenrepublik. Rechtfertigungsmotive für gelehrtes Handeln in der Korrespondenz von Bernhard und Hieronymus Pez. *Aufklärung* 26 (2015) 121–151.

25. Gibt es in der vormodernen Gelehrsamkeit “epistemische Tugenden”?, in: *Tagungsbericht des 26. Österreichischen Historikertages, Krems/Stein, 24.– 26. September 2012*, ed. Reinelde MOTZ-LINHART (St. Pölten 2015) 407–414.

26. Patrick FISKA–Ines PEPPER–Thomas STOCKINGER–Thomas WALLNIG, Res publica litteraria, in: *Geschichte der Buchkultur, 7: Barock*, eds. Christian GASTGEBER–Elisabeth KLECKER (Graz 2015) 129–160.

27. Thomas STOCKINGER–Thomas WALLNIG, Bernhard Pez OSB between Antiquarian Research and Enlightenment Historiography. *Erudition and the Republic of Letters* 1 (2016) 79–105.

28. Franz L. FILLAFER, unter Mitarbeit von Thomas WALLNIG, Einleitung, in: *Josephinismus zwischen den Regimen. Eduard Winter, Fritz Valjavec und die zentraleuropäischen Historiographien im 20. Jahrhundert*, eds. Franz L. FILLAFER–Thomas WALLNIG (Schriftenreihe der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, Wien 2015) 7–50.

29. Thomas WALLNIG–Manuela MAYER, Die Brüder Pez und die Universität Wien – eine Bestandsaufnahme, in: *Melk und die Universität Wien*, eds. Ernst BRUCKMÜLLER–Meta NIEDERKORN (Thesaurus Mellicensis 3, Melk 2016) 180–188.

30. Bernhard (1683-1735) und Hieronymus Pez (1685-1762): kritische Mönche zwischen Orden und Gelehrtenrepublik, in: *Benediktiner als Historiker*, ed. Andreas SOHN (Aufbrüche. Interkulturelle Perspektiven auf Geschichte, Politik und Religion, Bochum 2016) 53–64.

31. Amicus, Patronus und TEI. Überlegungen zum Modellieren von Beziehungen anhand von Grußformeln in Gelehrtenbriefen, in: *„Für unser Glück oder das Glück anderer“*. Vorträge des X. Internationalen Leibniz-Kongresses, ed. Wenchao LI (Hildesheim–Zürich–New York 2016) 5 523–533.

32. Marion JANSKY–Thomas WALLNIG [translated by András FORGÓ], Enlightenment and Catholicism in Central Europe. (Budapest, 2016. Június 2-3.). *Egyháztörténeti Szemle* 17/4 (2016) 130–133.

33. Pia WALLNIG–Thomas WALLNIG, Die Gräfin und der Mönch, oder: sind sich Maria Anna Pignatelli Althann und Bernhard Pez je begegnet?, in: *Adel und Religion in der frühneuzeitlichen Habsburgermonarchie*, eds. Katrin KELLER–Petr MAT’A–Martin SCHEUTZ (Veröffentlichungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung 68, Wien–Köln–Weimar 2017) 289–303.

34. Ferdinand Ludwig Bressler und Aschenburg, in: *Schlesische Lebensbilder* 12, ed. by Joachim BÄHLCKE (Würzburg 2017) 101–116.

35. Leibniz verlässt Wien, ohne eine Akademie gegründet zu haben – was nachher geschah, in: *Leibniz heute lesen*, ed. Herta NAGL-DOCEKAL (Berlin 2018) 175–184.

36. „Magna tua [...] in Germanos omnes benignitas“: Magliabechi e il mondo germanico, in: Antonio Magliabechi nell’Europa dei saperi, 2 Vols., eds. Jean BOUTIER–Maria Pia PAOLI–Corrado VIOLA (Pisa 2018) 378–391.
37. Bernhard FREYER–Valentina AVERSANO–DEARBORN–Georg WINKLER–Sina LEIPOLD–Harald HAIDL–Karl Werner BRAND–Michael ROSENBERGER–Thomas WALLNIG, Is there a Relation Between Ecological Practices and Spirituality? The Case of Benedictine Monasteries. *Journal of Agricultural and Environmental Ethics* (2018) 1–24. [DOI: 10.1007/s10806-018-9745-4].
38. Monarchia Austriaca und Res publica litteraria als Ressourcen füreinander?, in: Wandlungen und Brüche. Wissenschaftsgeschichte als politische Geschichte, eds. Johannes FEICHTINGER–Marianne KLEMUN–Jan SURMAN–Petra SVATEK (Wien 2018) 189–196.
39. Cistercienser in der Res Publica Literaria. Überlegungen zu Datenmodellierung. *Analecta Cisterciensia* 68 (2018) 299–312.
- 40.–47. Co-authorship of chapters I.1 (Introduction), I.2 (What Was the Republic of Letters), II.3 (Time), II.4 (People), II.7 (Letter Model), III.3 (Transcribing and Editing Text) and IV.4 (Prosopographies of the Republic of Letters) in: Reassembling the Republic of Letters in the Digital Age. Standards, Systems, Scholarship, eds. Howard HOTSON–Thomas WALLNIG (Göttingen 2019).
48. Wolfgang GÖDERLE–Thomas WALLNIG, Nutzen und Grenzen des Forschungsparadigmas “Katholische Aufklärung”. Herrschaftslogik und sozialer Wandel im Habsburgerreich am Vorabend der Moderne, in: Katholische Aufklärung und Europa und Nordamerika, eds. Jürgen OVERHOFF–Andreas OBERDORF (Göttingen 2019), 52–76.
49. Alcune osservazioni intorno alla Penitenzieria Apostolica, il Sacro Romano Impero e la Monarchia asburgica nel XVIII secolo, in: Penitenza e Penitenzieria al tempo del giansenismo (secc. XVII–XVIII). Culture, teologie, prassi, ed. PENITENZIERIA APOSTOLICA (Monumenta Studia Instrumenta Liturgica 81, Roma 2019), 111–120.
50. Enlightenment–Empire: A Difficult Pairing, Viewed from a Habsburg Angle, in: L’Avenir des Lumières/The Future of Enlightenment, eds. Lise ANDRIES–Marc André BERNIER (Les collections de la République des Lettres, Paris 2019), 235–252.
51. Bernhard Pez versendet einen Brief, in: Praktiken frühneuzeitlicher Historiographie, eds. Jacob SCHILLING–Markus FRIEDRICH (Berlin–Boston 2019), 371–386.
52. Sebastian Tengnagel und Johann Seyfried. Österreichische Geschichtsschreibung zwischen Späthumanismus und Gegenreformation, in: Les bibliothèques et l’économie des connaissances / Bibliotheken und die Ökonomie des Wissens 1450 – 1850, eds. Frédéric BARBIER–István MONOK–Andrea SEIDLER (Budapest 2020), 161–172. [http://real-eod.mtak.hu/9043/1/Sarospatak\\_Wallnig\\_Sebastian\\_Tengnagel\\_9.pdf](http://real-eod.mtak.hu/9043/1/Sarospatak_Wallnig_Sebastian_Tengnagel_9.pdf)
53. Distant Reading Austria. Ein Essay über die Habsburgermonarchie des langen 18. Jahrhunderts und die digitale Transformation der Geschichtswissenschaften, in: Herrschaft und Repräsentation in der Habsburgermonarchie (1700–1740). Die kaiserliche Familie, die habsburgischen Länder und das Reich, eds. Franz-Stefan SEITSCHKEK–Sandra HERTEL (Berlin 2020), 441–462. <https://www.degruyter.com/document/doi/10.1515/9783110670561-020/html>
54. Gelehrtenbriefe, in: Handbuch Brief, eds. Marie-Isabel MATTHEWS–SCHLINZIG–Jörg SCHUSTER–Gesa STEINBRINK–Jochen STROBEL (Berlin 2020), 471–483.
55. Monastische Gelehrtenkorrespondenzen, in: Handbuch Brief, eds. Marie-Isabel MATTHEWS–SCHLINZIG–Jörg SCHUSTER–Gesa STEINBRINK–Jochen STROBEL (Berlin 2020), 790–798.
56. Wissen in Wien, 1780: digitale Annäherungen, in: “Schöne Wissenschaften”, eds. Nora FISCHER–Anna MADER-KRATKY (Wien 2021), 207–219.
57. Undeutliche Spuren zwischen West und Ost. Sebastian Tengnagel und der Herbst des Späthumanismus, in: Science Tracing. Spuren und Zeichen im öffentlichen Raum.

Kulturhistorisches Wissen der Universität Wien, eds. Marianne KLEMUN–Hubert SZEMETHY–Fritz Blakolmer (Wien 2021), 127–137.

58. Brigitte MAZOHL–Thomas WALLNIG, Anbahnungen einer Akademie in Wien bis zur Gründung 1847. Wissenschaftsorganisation im Kompositstaat, in: Die Österreichische Akademie der Wissenschaften, 1847–2022. Eine neue Akademiegeschichte, 1, eds. Johannes FEICHTINGER–Brigitte MAZOHL (Wien 2022), 33–94.

59. Ines PEPPER, unter Mitarbeit von Thomas WALLNIG, Introduction: The Querelle that Wasn't, in: Central European Pasts. 'Old' and 'New' in the Intellectual Culture of Habsburg Europe, 1700–1750, eds. Ines PEPPER–Thomas WALLNIG (Berlin–Boston 2022), 3–19.

60. Thomas WALLNIG, unter Mitarbeit von Ines PEPPER, Habsburg Intellectual History in its Universal, Imperial, and Regional Contexts: A Counter-Reformation Account, in: Central European Pasts. 'Old' and 'New' in the Intellectual Culture of Habsburg Europe, 1700–1750, eds. Ines PEPPER–Thomas WALLNIG (Berlin–Boston 2022), 23–51.

61. Chiara PETROLINI–Daniel FREY–Thomas WALLNIG, Bernhard Pez Challenges His Abbot, as Viewed from a Curial Perspective. New Materials on a Conflict Situated Between Monastic Discipline and Theological Antiquarianism, in: Central European Pasts. 'Old' and 'New' in the Intellectual Culture of Habsburg Europe, 1700–1750, eds. Ines PEPPER–Thomas WALLNIG (Berlin–Boston 2022), 99–118.

62. Kann man aus benediktinischer Sicht Globalgeschichte schreiben? Studien und Mitteilungen zur Geschichte des Benediktinerordens und seiner Zweige 133 (2022), 1–16.

63. Thomas WALLNIG–Elisabeth LOBENWEIN–Marian WAIBL, Aufklärung popular: das 18. Jahrhundert in Comic und Graphic Novel, in: 37. Jahrbuch (2022) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, eds. Thomas WALLNIG–Thomas ASSINGER–Elisabeth LOBENWEIN, unter Mitarbeit von Sandra HERTEL (Wien 2022), 13–30.

64. Thomas WALLNIG, with the collaboration of Martin GASTEINER and Janos BEKESI, Digital Humanities and *Wissenschaftsgeschichte*: A New Unity (called txt)?, in: Hermann HUNGER (ed.), Einheit oder Vielheit. Über Methode und Gegenstand in der Geschichte und Philosophie der Wissenschaften, Wien 2023, 79–92.

65. Thomas WALLNIG–Giovanna CESERANI–Tommaso VENTURINI, About "The Network Turn". *Quaderni Storici* 2022/2, 555–580.

66. Daniel SCHOPPER–Thomas WALLNIG–Victor WANG, "Don't worry, we are *also* doing a book!" A Hybrid Edition of the Correspondence of Bernhard and Hieronymus Pez OSB, in: Roman BLEIER–Helmut W. KLUG (eds.), Digitale Edition in Österreich (Schriften des Instituts für Dokumentologie und Editorik 16, Norderstedt 2023), 89–110.

67. Early Modern Catholic Theology in the German-Speaking Lands, in: Grant KAPLAN–Kevin M. VANDER SCHEL (eds.), The Oxford History of Modern German Theology, 1: 1781–1848 (Oxford 2023), 38–55.

68. Alexander PREISINGER–Thomas WALLNIG, Spiel der Macht, Spiel des Ausgleichs, in: Geschichte lernen 214 (2023), 19–26.

69. Wien um 1750 im Gottsched-Briefwechsel, in: 38. Jahrbuch (2023) der Österreichischen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts: Querschnitt. Aktuelle Forschungen zur Habsburgermonarchie im 18. Jahrhundert, eds. Marion ROMBERG–Mona GARLOFF–Doris GRUBER–Manuela Mayer (Wien 2023), 241–246.

70. Andreas GOTTMANN–Brigitte MAZOHL–Stefan WEDRAC–Thomas WALLNIG, Zum Verhältnis von „Italien“ und „Österreich“ von der Frühen Neuzeit bis zum Ersten Weltkrieg in der historischen Forschung seit etwa 2000: ein Forschungsüberblick, in: Franz-Stefan SEITSCHKE–Pia WALLNIG–Thomas WALLNIG (eds.), Verflechtung und Nachbarschaft: „Italien“ und „Österreich“ in der Vormoderne. Mitteilungen des Österreichischen Staatsarchivs 64 (Wien 2024), 11–39.

## ARTICLES (FORTHCOMING)

Monachisme et Lumières en Europe: Haute-Allemagne et Autriche [to be published in the handbook “Moines d’Orient et d’Occident. Histoire et dictionnaire du monachisme des origines à nos jours”, by Daniel-Odon HUREL with CNRS Editions].

Storia dell’erudizione e storia intellettuale globale. Riflessioni metodologiche [to be published in the volume following the conference “Le stagioni dell’erudizione”, edited by Maria Pia PAOLI–Paolo TINTI–Jean BOUTIER–Corrado VIOLA, forthcoming 2024].

Arts. Pflege der Wissenschaften; Aufklärung [to be published in the “Handbuch der benediktinischen Ordensgeschichte”, ed. Marcel ALBERT, forthcoming 2024].

Bibliotheksreisen digital. Bestandsaufnahme und Problemaufriss anhand der Reisen von Jean Mabillon (1683) und der Brüder Pez (1717) [to be published in a collection of papers from the conference “Bibliotheksreisen”, Eutin 2017, ed. Axel E. WALTER].

The Enlightenments of Joseph Hammer-Purgstall: Attempting a new reading of the *Geschichte des Osmanischen Reiches* [to be published in the volume following the conference “Empire of Circulation. Habsburg Knowledge in its Global Setting”, edited by Franz L. FILLAFER and Johannes FEICHTINGER, forthcoming 2024].

Vorsehung vor Scheitern? Johann Toppius’ *Gewisser Trost der Studenten* zwischen Orthodoxie und Pietismus, in: Mona GARLOFF–Sylvia BROCKSTIEGER, Scheitern in der Gelehrtenkultur der Frühen Neuzeit [forthcoming 2024].

Chapters “Sebastian Tenggengel. A Late-Humanist Scholar with a Counter-Reformation Biography”, “Sebastian Tenggengel’s Correspondence” and “Introduction” (co-authored) [in: Hülya ÇELİK–Chiara PETROLINI–Paola MOLINO–Thomas WALLNIG–Claudia RÖMER, The Oriental Outpost of the Republic of Letters. Sebastian Tenggengel, the Imperial Library in Vienna, and Knowledge of the Orient in Early Modern Central Europe, forthcoming 2024, see above].

Historical Enlightenment research in Germany, c. 1930 – c. 2000: an intellectual *Sonderweg*? [in: Debating Enlightenment, ed. Marco BARDUCCI, forthcoming 2024 with Boydell].

Die Geistlichkeit. Soziale und politische Heterogenität zwischen Selbstbehauptung und Machtverlust [in: Niederösterreich im 18. Jahrhundert. Reform und Tradition, eds. Elisabeth LOINIG–Tobias E. HÄMMERLE–Josef LÖFFLER–Martin SCHEUTZ, forthcoming 2024 with the Regional Archives of Lower Austria].

Clio-Guide Geschichte: Österreich [forthcoming 2024 with Clio Online: Fachportal für die Geschichtswissenschaften, <https://guides.clio-online.de/guides> ].

Is there a reception of algorithm-based research in traditional historical scholarship? Three case studies from academic “trading zones” [forthcoming 2024 in a special issue of “Studi di archivistica, bibliografia, paleografia”, following the conference “Models of data extraction conference”, ed. Dorit RAINES].

## IT

Together with Irene Rabl, Ralf Pausz and Sidyk Abubakar Bisayew: “The Digital Papers of the Brothers Pez (Database)”([https://arche.acdh.oeaw.ac.at/browser/oeaw\\_detail/427721](https://arche.acdh.oeaw.ac.at/browser/oeaw_detail/427721)).

Together with Stephan Kurz and Daniel Schopper: “Digital Habsburg Platform” (<https://digitalhabsburgplatform.github.io/web/>).

Can you see the journey?, in: Iter Austriacum (2019) (<http://www.iter-austriacum.at/uncategorized/can-you-see-the-journey-a-visualization-mock-up-of-the-early-years-of-the-pez-correspondence/>)

## BOOK REVIEWS

Book reviews for journals and mailing lists including: Austrian History Yearbook, Francia Recensio, German History, Geschichte und Region, Grotiana, Historische Zeitschrift, H-Soz-U-Kult, Jahrbuch der Österreichischen / Deutschen Gesellschaft zur Erforschung des 18. Jahrhunderts, Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung, Mitteilungen des Österreichischen Staatsarchivs, Quellen und Forschungen aus italienischen Archiven und Bibliotheken, Römische Historische Mitteilungen, Scrinium, Zeitschrift für Historische Forschung.